

„Rebellionen“ der Bauern gestürzt werden könne. Die Volkstümpler kannten die Arbeiterklasse nicht und begriffen nicht, daß ohne das Bündnis mit der Arbeiterklasse und ohne deren Führung die Bauern allein den Zarismus und die Gutsbesitzer nicht besiegen können. Die Volkstümpler begriffen nicht, daß die Arbeiterklasse die revolutionärste und fortgeschrittenste Klasse der Gesellschaft ist.

Die Volkstümpler versuchten anfangs, die Bauern zum Kampf gegen die zaristische Regierung aufzurütteln. Zu diesem Zwecke ging die revolutionäre intellektuelle Jugend in Bauerntracht gekleidet ins Dorf, „ins Volk“, wie man damals sagte. Daher stammt auch die Bezeichnung „Volkstümpler“. Aber die Bauernschaft folgte ihnen nicht, da sie auch die Bauern nicht richtig kannten und verstanden. Der größte Teil der Volkstümpler wurde von der Polizei verhaftet. Da beschlossen die Volkstümpler, den Kampf gegen die zaristische Selbstherrschaft allein, mit eigenen Kräften, ohne das Volk fortzusetzen, was zu noch ernsteren Fehlern führte.

Der Geheimbund der Volkstümpler, der „Volkswille“ („Narodnaja Wolja“), bereitete ein Attentat auf den Zaren vor. Am 1. März (13. März neuen Stils) 1881 gelang es den Mitgliedern dieses Geheimbundes (den „Narodowolzen“), den Zaren Alexander II. durch Bombenwurf zu töten. Das brachte jedoch dem Volke keinerlei Nutzen. Durch die Tötung einzelner Personen konnte die zaristische Selbstherrschaft nicht gestürzt, die Klasse der Gutsbesitzer nicht vernichtet werden. An die Stelle des getöteten Zaren trat ein anderer, Alexander III., unter dem das Leben der Arbeiter und Bauern noch schlechter wurde.

Der von den Volkstümplern gewählte Weg des Kampfes gegen den Zarismus durch einzelne Attentate, durch den individuellen Terror war irrig und für die Revolution schädlich. Die Politik des individuellen Terrors entsprang der falschen Theorie der Volkstümpler von den aktiven „Helden“ und dem passiven „Haufen“, der von den „Helden“ Großtaten erwartet. Diese falsche Theorie besagte, daß nur einzelne hervorragende Persönlichkeiten die Geschichte machen, die Masse jedoch, das Volk, die Klasse, der „Haufe“, wie sich die volkstümplerischen Schriftsteller verächtlich ausdrückten, zu bewußten organisierten Handlungen nicht fähig sei, daß sie den „Helden“ nur blindlings folgen könne. Deshalb verzichteten die Volkstümpler auf die revolutionäre Massenarbeit unter der Bauernschaft und in der Arbeiterklasse und gingen zum individuellen Terror über. Die Volkstümpler brachten einen der größten Revolutionäre jener Zeiten, Stepan Chalturin, dazu, die